



# De buena fuente



Periódico del Ayuntamiento de Logroño.

Nº 1453 VIERNES 29 DE NOVIEMBRE DE 2019



Lugar donde se ubica el mural creado con la colaboración ciudadana.

## Trazos y palabras contra la violencia de género

Frases que sensibilizan, dibujos que emocionan, símbolos que dicen más que mil palabras... Así es el mural colaborativo creado en reconocimiento a las mujeres, hijas e hijos víctimas de violencia machista, ubicado en la calle General Urrutia (al lado de la Comandancia).

En él, desde el 21 hasta el 25 de noviembre, han dejado su impronta asociaciones, como APIR, Cruz Roja, Fundación Diagrama, Fundación Pioneros o Asprodema; el Colegio Navarrete el Mudo; otros colectivos y decenas de logroñesas y logroñeses. En total han participado unas 150 personas.

La finalidad de esta actuación colaborativa, según Eva Tobías Olarte, concejala de Alcaldía, Igualdad y Convivencia, *"es que sirva para reflexionar, sensibilizar y concienciar a la ciudadanía sobre el alcance y gravedad de la violencia contra las mujeres"*.

Una iniciativa que se suma a todas las llevadas a cabo por el Ayuntamiento de Logroño en el marco del 25 de noviembre, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, pero que no se circunscriben a una única fecha, sino que se llevan desarrollando en los últimos meses a través de proyectos como 'Una habitación propia', un espacio abierto en la Biblioteca Rafael

Azcona para fomentar la igualdad desde la infancia y prevenir la violencia contra las mujeres; o los diferentes cursos y talleres de formación en materia de igualdad –enfocados en temas tan variados como la historia con perspectiva de género, la economía con enfoque feminista, la creación artística colaborativa o el tratamiento de la violencia machista en los medios de comunicación. Además del concierto 'Paco Damas canata a La Sinsombrero', con el que se ha iniciado una colaboración entre el Ayuntamiento de Logroño, el Gobierno de La Rioja y la Delegación del Gobierno para promover la educación en igualdad y la prevención contra la violencia machista.

El alcalde participó en el mural colaborativo.



### Ni una menos

Un total de 1.028 mujeres han sido asesinadas en nuestro país por sus parejas o exparejas desde 2003, año en el que comenzaron a contabilizarse en España estas muertes violentas. 52 en lo que va de año. 43 niños se han quedado huérfanos y 5.000 menores se encuentran en un estado de vulnerabilidad.

Las mujeres sufren violencia por el hecho de ser mujeres. Vivimos en una sociedad machista y patriarcal, y de ahí vienen estas cifras.

Las instituciones estamos obligadas a llevar a cabo políticas para conseguir una sociedad más igualitaria y a emprender acciones reales que incidan en la educación en igualdad.

El Ayuntamiento de Logroño, a través de las concejalías de Servicios Sociales y Desarrollo Comunitario, y de Igualdad, desarrollan un amplio programa para luchar contra una cifra terrible que no se detiene. Pero el trabajo debe ser de todas y de todos. Ni una menos.

# EN LOGROÑO ES NOTICIA...

## DESARROLLO URBANO SOSTENIBLE

### Control en los pasos de cebra

**La Policía Local realiza controles en los pasos de cebra de las vías de la ciudad con un mayor índice de siniestralidad para garantizar la prioridad de los peatones y reducir el número de atropellos.**

Hasta el 22 de noviembre, en lo que va de año se habían registrado 104 atropellos en Logroño, cifras similares a las de 2018, que se cerró con 112 siniestros. De los 104 atropellos, 80 tuvieron lugar en pasos para peatones, 12 de ellos en pasos regulados por semáforo.

Con el objetivo de reducir estas cifras, la Policía Local realiza semestralmente un estudio sobre las causas que han intervenido en cada uno de los incidentes para trabajar sobre ellas y tratar de atajarlas.

Así, se ha determinado que de los 80 accidentes sufridos en pasos peatonales, en 75 la responsabilidad del accidente fue del conductor del vehículo, que no respetó la prioridad del peatón, bien por un exceso de velocidad o bien por falta de atención o despiste.

En este sentido, en 14 de ellos los agentes de la Policía Local que intervinieron constataron que la causa pudo ser la poca visibilidad por deslumbramiento (que no exime al conductor



*Paso de peatón en la calle Carmen Medrano.*

de tomar precauciones respecto de la prioridad del peatón en el paso); en 13 casos había condiciones climatológicas adversas con lluvia o calzada mojada; y en 5 de los casos el atropello tuvo lugar cuando el conductor realizaba una maniobra marcha atrás.

De los atropellos que no tuvieron lugar en pasos para peatones, la mayoría se debieron a la imprudencia de los peatones al cruzar la calzada en una zona sin paso de cebra.

Por rango de edad, la mayoría de los heridos por atropellamiento (28) tenían entre 60 y 90 años, seguidos de personas de entre 40 y 60 años (27). El tercer tramo de edad

más afectado es el de los niños de hasta 15 años, con 19 heridos. De estos últimos, tres de ellos eran de muy corta edad y fueron atropellados cuando cruzaban el paso de peatones en pequeñas bicicletas, motos y coches de juguete, vehículos que, por su escasa altura, no son bien percibidos por los conductores.

Las zonas de la ciudad más afectadas y con los heridos de mayor gravedad siguen siendo las calles más largas, con más de un carril de circulación por sentido. Destaca la Avenida de la Paz, con 14 atropellos; seguida por Avenida de Burgos, con 6; y la calle Gonzalo de Berceo, con 5.

## CIUDAD INTELIGENTE

### Experiencia y conocimiento para impulsar la *Smart City*

Logroño acogió la semana pasada el 'I Encuentro Virtual de *Smart Cities*', organizado por la FER y AERTIC, en el que empresas tecnológicas riojanas y entidades de Chile y México han visitado el Ayuntamiento con el fin de conocer los proyectos inteligentes que se están llevando a cabo en la ciudad y los que se desarrollarán próximamente.

Las empresas tecnológicas riojanas buscan la oportunidad de convertirse en proveedores de sus productos y servicios en Latinoamérica y contribuir con



*Participantes en el 'I Encuentro Virtual de Smart Cities'.*

su experiencia y conocimiento a que sus soluciones *Smart City* se implanten en estos países, avanzando en proyectos conjuntos y estableciendo una colaboración comercial con empresas y entidades latinoamericanas.

Las empresas TIC riojanas son especialmente valoradas y reconocidas por estos grupos de interés y prescriptores en Latinoamérica, algunas de ellas con proyectos y soluciones implantadas en Logroño y en otros municipios de la Unión Europea y Latinoamérica.

## INFANCIA Y JUVENTUD



El alcalde con niños y niñas de las ludotecas municipales.

# Por mí y por todos mis compañeros

El alcalde de Logroño, Pablo Hermoso de Mendoza, y la concejala de Educación y Juventud, Elisabeth Peltzer, recibieron a los niños y niñas de las nueve ludotecas municipales con motivo del Día Internacional de los Derechos de la Infancia.

Los 67 niñas y niños representantes de las ludotecas municipales realizaron un panel con dibujos en el que distribuyeron las manos

decoradas con sus deseos o compromisos para mejorar la situación de la infancia en el mundo, bajo el lema 'Por mí y por todos mis compañeros'.

Tras la presentación de las ludotecas municipales, el alcalde Pablo Hermoso de Mendoza les agradeció su trabajo y les animó a seguir participando activamente para conseguir un mundo mejor.



## Plazas para ludotecas en Navidad

El Ayuntamiento de Logroño ha sorteado las 620 plazas ofertadas para el programa 'Ludotecas en vacaciones de Navidad 2019-2020', cuyo resultado puede consultarse en el Servicio 010, en el teléfono de Infojuven de La Gota de Leche (941 201 615) y en cada ludoteca.

Las plazas sorteadas corresponden a las ludotecas El Desván, Canicas La Comba, La Peonza, Lobete, El Escondite y Cucaña,

que disponen de 40 plazas por turno, y a la ludoteca La Oca que cuenta con 30 plazas por turno.

La formalización de las inscripciones definitivas de las niñas y niños admitidos por sorteo público puede realizarse en la ludoteca municipal solicitada hasta las 19:30 horas del 3 de diciembre.

El programa 'Ludotecas en vacaciones de

Navidad' se extiende desde el 23 de diciembre hasta el 3 de enero, de 7:45 a 15:15 horas, en dos turnos de asistencia, con tres días de actividad en cada turno. Al primer turno corresponden los días 23, 26 y 27 de diciembre y al segundo el 30 de diciembre y el 2 y 3 de enero.

Para más información: Servicio 010, en Infojuven de La Gota de Leche (941 201 615) y en cada ludoteca.

## SERVICIOS SOCIALES Y DESARROLLO COMUNITARIO

# Un edificio para personas sin hogar



Edificio Domingo Álvarez Ruiz de Viñaspre.

La Junta de Gobierno Local ha aceptado la cesión gratuita del uso del edificio Domingo Álvarez Ruiz de Viñaspre, situado en la calle Los Baños, 8-10, propiedad de la Cocina Económica. Asimismo, ha aprobado también la memoria económica para la puesta en funcionamiento del servicio de atención a personas sin hogar en el edificio cedido por Cocina Económica.

El ofrecimiento efectuado por Cocina Económica de este edificio incluye el compromiso del Ayuntamiento de dedicarlo a la atención

a personas sin hogar y a la atención de personas que habitualmente viven en la calle.

Este servicio de atención a personas sin hogar que ofrece el Ayuntamiento de Logroño, a través del Proyecto Alasca, se adjudicó en mayo de 2018 a la empresa Eulen por una duración de tres años y un importe de 997.702 euros. Actualmente, este servicio facilita 24 plazas en el centro de día y 14 plazas de alojamiento nocturno, que próximamente se trasladarán al edificio Domingo Álvarez Ruiz de Villaspre.

# EL AYUNTAMIENTO ACUERDA...

## Adjudicadas las obras del Centro 'La Atalaya' en Valdegastea

La Junta de Gobierno Local ha adjudicado a la empresa Aransa Construcción y Obra Civil SAU las obras del Centro Infanto-Juvenil 'La Atalaya' en el barrio de Valdegastea por un importe 973.312,3 euros.

Los técnicos municipales Rafael Alcoceba, director general de Arquitectura, Rehabilitación y Espacios Urbanos, y la técnico municipal Ana María Hurtado, serán los directores de las obras.

El centro tiene un plazo de ejecución de diez meses por lo que está previsto que se finalice a lo largo del próximo año.

## Cedido un inmueble municipal a la Asociación de Vecinos de Valdegastea

La Junta de Gobierno Local ha aprobado la cesión de un inmueble municipal (calle Fuenmayor 21-23-25) para la Asociación de Vecinos de Valdegastea para los próximos cuatro años, desde el 1 de diciembre de 2019.

El acondicionamiento y mobiliario ha supuesto un importe de 68.000 euros. La asociación asume los gastos generales y propios derivados del uso del local (luz, agua, electricidad, calefacción, limpieza, etc. así como los asignados por la comunidad de propietarios).

## Adjudicada la instalación del Belén de la Plaza del Ayuntamiento

La Junta de Gobierno Local ha adjudicado a la empresa Eulen S.A. el Belén, que se instalará en la Plaza del Ayuntamiento de Logroño durante esta próxima Navidad, por un importe de 21.778,79 euros.



### JUVENTUD

## Abierta la inscripción al X concurso 'Diciembre en Corto'

El concurso 'Diciembre en Corto' celebra este año su 10.º aniversario y, para conmemorarlo, el Espacio Cultura Joven de La Gota de Leche ha organizado una *masterclass* de cine que será impartida el 23 de diciembre por el cineasta Diego Pérez González.

Este concurso pretende promover la creación audiovisual de la juventud, mostrar su talento y su capacidad de improvisación, ya que la propuesta es realizar un cortometraje en 48 horas. Está dirigido a jóvenes de 16 a 35 años

y está dotado con 800 euros en premios. Consta de un primer premio de 500 euros, un segundo de 200 euros y un tercero de 100 euros.

Los equipos que quieran inscribirse pueden hacerlo cumplimentando una hoja de inscripción en La Gota de Leche o descargándola en lojoven.es y enviándola a través del correo electrónico diciembrecorto@gmail.com hasta las 20:00 horas del viernes 13 de diciembre. Ese mismo día, a las 20:01 horas, se iniciará el concurso con el anuncio del tema de



los cortometrajes en Facebook (@lagotadeleche y @logronojoven) y en Instagram (@lagotadeleche-logrono). También se podrá consultar por teléfono en La Gota de Leche (941 201 615).

La proyección de los cortos seleccionados y la ceremonia de entrega de los premios se llevará a cabo el lunes 23 de diciembre, a partir de las 20:00 horas. Previamente, a las 18:00 horas, Diego Pérez González, ofrecerá su *masterclass* 'De cero a cine'.

### DEPORTE

## Buceo adaptado: deporte sin límites

Este viernes por la tarde –a las 20:30 horas, en la Sala de Usos Múltiples del Ayuntamiento– se celebrará una jornada para dar a conocer la actividad de buceo adaptado, una especialidad dirigida a personas con diversidad funcional. Una iniciativa de la Delegación Riojana de Actividades Subacuáticas y el Club Riojano de Actividades Subacuáticas que cuenta con el apoyo de Logroño Deporte.

Como señaló el concejal de Deportes, Rubén Antoñanzas, en su presentación, "potenciar este deporte entre las personas con otras capacidades entra dentro de nuestra línea de trabajo de fomentar un deporte sin límites. El deporte mejora la integración social y el bienestar físico y psíquico lo que lo hace especialmente útil para este sector de la población".

Según los expertos en esta modalidad de buceo, sus características se ajustan bien a los requerimientos de personas con Síndrome de Down, parálisis cerebral, fibromialgia, espina bífida, discapacidad intelectual o discapacidad visual, entre otras.

El interés de los organizadores es dar a conocer esta actividad, los beneficios que reporta y animar a personas con diversidad funcional a que se acerquen a ella, siendo los cursos que se ofrecen desde Logroño Deporte una buena manera de hacerlo. El Club de Actividades Subacuáticas dispone para ello de instructores especialistas en buceo adaptado. Además, hay que recordar que las piscinas municipales cuentan con elementos de accesibilidad para usuarios con problemas de movilidad.

En la jornada participará Miguel Carabantes Rodríguez, instructor de buceo adaptado y presidente de la Delegación Navarra de Actividades Subacuáticas. Asimismo, Luis María Díez Picazo expondrá su experiencia como practicante de este deporte.



# SERVICIOS PARA LA CIUDADANÍA

## Atención integral a las mujeres víctimas de violencia de género

Los servicios sociales del Ayuntamiento trabajan en primera línea de acción en la detección y atención de mujeres que son víctimas de violencia de género, y también con sus hijos e hijas menores de edad.

Algunas mujeres se acercan al sentirse mal tratadas pero no saben qué camino seguir. Muchas llegan en situación de urgencia pidiendo ayuda ante un episodio de violencia y otras vienen después de pasar el proceso judicial pidiendo ayuda para rehacer su vida. Trabajar con víctimas demuestra que la realidad es muy diversa, por lo que desde el Ayuntamiento se articulan diferentes **recursos** a los que las mujeres pueden recurrir:

### Centros de Servicios Sociales

Son uno de los primeros recursos a los que una mujer acude en busca de ayuda. Son un lugar cercano, seguro y acogedor, atendido por personas profesionales especializadas.

Las mujeres víctimas de violencia de género tienen derecho a una asistencia integral. Desde los centros se les proporciona una asistencia personalizada que da cobertura a las necesidades derivadas de la situación de violencia y facilita el acceso a los recursos y prestaciones disponibles más idóneas en función de las circunstancias personales y sociales de cada caso.

En los nueve Centros de Servicios Sociales, a través de sus equipos multidisciplinares (más de 40 profesionales: trabajadores sociales, educadores y psicólogos), se ofrece un trabajo centrado en la persona, de manera que sean las propias mujeres quienes, una vez identificada su situación, inicien acciones positivas para su recuperación. Su tarea principal es la detección, el tratamiento, el apoyo y seguimiento de estas mujeres facilitando su proceso de cambio.

### Servicio telefónico de atención

Además, el Ayuntamiento ofrece el Servicio de Atención directa, con el teléfono gratuito **900 101 555**, que funciona las 24 horas



del día, todos los días del año y es atendido por trabajadoras sociales formadas en la escucha, atención en crisis y valoración del riesgo.

### 24 horas al servicio de las víctimas de violencia de género

La función de este servicio es proporcionar seguridad a las víctimas; movilizar los recursos oportunos ante situaciones de emergencia; ofrecer apoyo, información y asesoramiento ante cualquier necesidad relacionada con su situación de violencia de género, 24 horas al día.

También está al servicio de la ciudadanía atendiendo de manera confidencial la llamada de cualquier persona que quiera consultar sobre cómo ayudar a mujeres que se encuentran en esta situación. Esta ayuda debe hacerse de forma coordinada, y para ello

los recursos municipales forman parte de la red para la asistencia y protección de las víctimas de violencia de género: cuerpos de seguridad, Policía Local, recursos sanitarios, juzgados, etc.

### Prevención

La prevención es una actuación prioritaria como estrategia básica para la erradicación de la violencia contra las mujeres. Por eso, el Ayuntamiento, a través de distintos proyectos grupales entre mujeres y la actuación en los centros escolares, potencia una actitud crítica y de denuncia de los malos tratos de cara a lograr unas relaciones afectivas armónicas como principal elemento protector de la salud psicosocial y el bienestar general.



Personas profesionales especializadas atienden a las víctimas de violencia de género.

### ¿Necesitas ayuda?

**900 101 555**  
Teléfono gratuito  
con servicio 24 horas, 365 días.

**941 277 070**  
Servicios Sociales  
del Ayuntamiento de Logroño



### Ni una menos

El pasado lunes 25 de noviembre, se celebró el Día Internacional por la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, una lacra que todavía hoy sigue presente en nuestra sociedad, y muestra el mucho trabajo que aún tenemos por delante.

Esta tarea pasa, en primer lugar, por un ejercicio de reflexión ciudadana sobre las conductas machistas tan interiorizadas hoy en día y que agravan la perpetuación de esta violencia.

Este avance sólo puede lograrse a través de la con-

cienciación sobre la realidad de la violencia machista y la educación en igualdad; sumado al necesario apoyo que, desde las instituciones, debe impulsarse en este sentido.

La creación de la Concejalía de Igualdad, enmarcada en Alcaldía, es una clara apuesta por el desarrollo de políticas transversales de igualdad, tan necesarias para la prevención de la violencia machista y el avance en materia de igualdad de género. Este Equipo de Gobierno ha ido dando pasos con acciones concretas como la crea-

ción de 'Una Habitación Propia', en la Biblioteca Rafael Azcona, donde poder aprender y formarse en igualdad; la sensibilización ciudadana en materia de agresiones sexistas realizada en San Mateo; el desarrollo de talleres formativos o el diseño de un mural colaborativo en reconocimiento de las mujeres asesinadas por violencia machista, entre otras.

Todo ello con el ánimo de contribuir a los cambios necesarios para que la igualdad de género sea una realidad en nuestra sociedad, en nuestra ciudad. ¡Ni una menos!



### Urge tomar decisiones para garantizar el futuro del Mercado de San Blas

Nos encontramos ante un momento clave para la supervivencia de un mercado referente en nuestra ciudad, el único de titularidad pública y ubicado en pleno Centro Histórico de Logroño, el Mercado de San Blas. Un mercado emblemático de Logroño en el que es necesario tomar decisiones inmediatas para no perderlo.

A lo largo de estos meses hemos estado hablando con los comerciantes tanto del interior del mercado como del entorno. Conversaciones en las que nos han

trasladado su preocupación porque en 2021 concluye la concesión administrativa de varios puestos y no tienen información de lo que piensa hacer el Equipo de Gobierno.

Desde el Grupo Municipal Popular apostamos por dos cuestiones prioritarias y en las que es necesario trabajar de forma inmediata. Por un lado, articular una fórmula administrativa para garantizar la seguridad jurídica y el futuro de las concesiones administrativas a partir de diciembre de 2021. Y por otro lado, apostar

por una actuación de renovación y mejora del interior del mercado estudiando la compatibilización de la intervención con la actividad de los comerciantes en el recinto.

Asimismo, es prioritario realizar una renovación del mercado y diseñar un ambicioso plan de dinamización comercial que contemple aspectos comerciales, gastronómicos, culturales, patrimoniales y turísticos. El potencial del mercado está ahí y tenemos que ser capaces de sacarle el mayor rendimiento para la ciudad.



### Yo no sé coser ni bordar

Esta semana que conmemoramos el Día Internacional contra las Violencias Machistas destacan las palabras de Alicia Rubio, diputada de Vox en la Comunidad de Madrid, ante la propuesta de Unidas Podemos de combatir el sexismo en las aulas. Ha respondido diciendo que sería mejor incluir costura como asignatura; que coser un botón empodera mucho y que el feminismo es un cáncer. Dice que lo ha leído en algún libro, será de la sección femeni-

na que debe tener junto al rosario y el crucifijo.

Es humillante que una mujer diga estas cosas y a la vez resulta hipócrita, ya que ella puede estar donde está gracias a mujeres feministas que levantaron la voz; como hemos hecho este lunes en nuestra ciudad para que todas podamos seguir teniendo todos los derechos que ahora quieren quitarnos con el apoyo del Partido Popular y Ciudadanos.

El feminismo, "señora diputada", es igual-

dad, libertad y democracia. Yo como feminista, concejala de Unidas Podemos y sindicalista de CCOO defenderé siempre esos valores, la Ley de Violencia de Género y los derechos del colectivo LGTBI porque en lo que va de 2019 se han cometido más de 90 feminicidios y asesinatos. Y seguro que alguno más mientras escribo este texto.

Yo no sé coser ni bordar, pero sé abrir la puerta para ir a luchar. Amaia Castro.



### Por un Logroño sin violencia machista

El pasado lunes tuvo lugar el Día Internacional contra la Violencia de Género. Un día para reivindicar más fuerte si cabe que nuestra ciudad, nuestra comunidad, nuestro país y nuestro mundo debe estar libre de violencia de género.

No es una obviedad, sino una premisa por la que Ciudadanos trabaja cada día. En las instituciones y con las asociaciones. Nuestro compromiso por una sociedad libre

de violencia machista nos lleva a reivindicar más recursos municipales para concienciar y atender a todas las mujeres que son víctimas de esta terrible lacra social. Especialmente debemos poner atención en aquellas mujeres jóvenes porque 3 de cada 10 víctimas de violencia de género tenían menos de 30 años. Debemos trabajar para animarlas a denunciar y para protegerlas cuando lo hagan y cuando no, también.

La lucha contra la violencia de género debe ser igualitaria. Hombres y mujeres estamos juntos en esto. Somos compañeros en la batalla contra el maltrato, contra los celos, contra las agresiones sexuales, contra el miedo. Y desde Ciudadanos queremos lanzar un mensaje a todas las víctimas: no estáis solas, son los maltratadores los que lo están.



### Ya es posible la urbanización del parque Juan Gispert

Para el Partido Riojano, es una satisfacción conocer que el equipo de Gobierno municipal tiene previsto urbanizar la zona verde del parque Juan Gispert de Fardachón aún no realizada, tal y como el Partido Riojano solicitó en el pleno de diciembre de 2017. El equipo de Gobierno ha sido sensible a la necesidad de los vecinos que nosotros trasladamos desde la oposición y, por fin, se llevará a cabo la ejecución total del parque, que había

sido ejecutado en 2009 sólo hasta un 50%. En el Partido Riojano nos comprometimos a trabajar hasta el último momento y hemos seguido luchando para que se urbanizara el parque, con el fin de dar respuesta a esta petición vecinal.

En nuestra opinión, es importante tener en cuenta el incremento poblacional en la zona y que la urbanización de los barrios de La Cava-Fardachón esté completa al cien por

cien, también en sus zonas verdes, para que los vecinos puedan hacer un correcto uso residencial de estos sectores.

Una vez que el actual equipo de Gobierno municipal ha resuelto el convenio que había con la junta de compensación, el suelo ya es municipal y el Ayuntamiento de Logroño se encargará de la urbanización de la parte del parque que está pendiente.

# agenda

Los organizadores de los actos y eventos en el Auditorio Municipal serán quienes determinen la modalidad de acceso a los mismos.

## 29 VIERNES

**17:30 h. Proyección 'Carmen'.** Compañía de Antonio Gades. Casa de la Danza.

**18:30 h. Cuento Taller 'Hospital de Libros'.** Para niños y niñas de 4 a 7 años. Gratuito, previa inscripción. Biblioteca Rafael Azcona.



**19:00 h. Encendido de las luces de Navidad.** Al inicio de la calle Portales (junto al IER).

**19:30 h. Presentación del libro 'Morir en la Pedraja. Represión en la Rioja Alta (1931-1936)'.** Pedro Barruso Barrés. IER con la colaboración de Asociación La Barranca. Ateneo Riojano.

**20:00 h. Concierto 'Elena Orange'.** Ganadora de un accésit en Gota Music XIII por el tema 'Ocena Walls'. La Gota de Leche.

**20:00 h. Representación teatral 'Nueva ópera pánica de Alejandro Jodorowsky'.** Organiza la Universidad Popular de Logroño. Auditorio Municipal.

## 30 SÁBADO

**11:00 y 12:00 h. Cuentos con lógica. 'Lluvia de cocodrilos'.** Cuento taller para niños y niñas de 3 a 4 años. Gratuito, previa inscripción. Biblioteca Rafael Azcona.

**12:00 h. Misa navarra en la iglesia de Santiago,** cantada por el Grupo de Joterros Voces Riberas.

**12:00 h. Los sábados... talleres 'Construye tu propio ábaco'.** Para niños y niñas de 7 a 8 años. Gratuito, previa inscripción. Casa de las Ciencias.

**17:00 h. X Fin es sábado.** Polideportivo IX Centenario. Para jóvenes de 12 a 18 años. Acceso gratuito.

**20:00 h. Apertura del 43 Ciclo Nacional de Zarzuela.** Organiza la CLA Pepe Eizaga. Celebración del 90 aniversario. Entrada gratuita. Auditorio Municipal.

## 2 LUNES

**17:30 h. Proyección 'Romeo & Julieta'.** Teatro Alla Scala. Casa de la Danza.

## 3 MARTES

**19:30 h. Presentación del libro 'Una mujer por los caminos de España'.** Juan Aguilera Sastre. Ateneo Riojano.

## 4 MIÉRCOLES

**17:30 h. Proyección 'Carmen'.** Ballet de Antonio Gades. Casa de la Danza.

## 5 JUEVES

**19:30 h. Velada Teatral 'Acordes de nostalgia'.** M<sup>a</sup> Jesús Sáenz de Miera. Grupo de teatro Las Damas de la Fuente. Ateneo Riojano.

## 7 SÁBADO

**17:00 h. X Fin es sábado.** Polideportivo IX Centenario. Para jóvenes de 12 a 18 años. Acceso gratuito.

## 9 LUNES

**17:30 h. Proyección 'Sherezade, Bolero y Danzas Polovtsianas'.** Imperial Russian Ballet. Casa de la Danza

## 10 MARTES

**19:00 h. Ciclo de Egipto 'El Cairo, laberinto de culturas. El museo egipcio'.** Samuel Lalinde. Ateneo Riojano.

## 11 MIÉRCOLES

**17:30 h. Proyección 'Carmen'.** Cullberg Ballet. Casa de la Danza.

**17:30 h. Taller 'Información juvenil en redes sociales'.** Previa inscripción. La Gota de Leche.

**18:00 h. Concierto solidario de Navidad.** Escuela de canto Jorge Elías. Auditorio Municipal.

### Aula Didáctica de La Grajera

**Corona de colores de otoño.** Público familiar. 30 Noviembre- 1 Diciembre. Talleres de 11:00 a 14:00 horas, mínimo de 4 participantes.

**Saquitos de plantas aromáticas con camisetas reutilizadas.** Los participantes traerán sus propios materiales de casa. Público familiar. 6, 7 y 8 diciembre. Talleres de 11:00 a 14:00 horas. Mínimo 4 personas.

## EXPOSICIONES

### Sala de exposiciones Ayuntamiento

**Colección Altadis.** Exposición permanente.

**Sabía leer el cielo.** Fotografías de Steve Pyke. Hasta el 9 de diciembre.

### Biblioteca Rafael Azcona

**Ana Frank, una historia vigente.** Hasta el 31 de diciembre.

### Casa de las Ciencias

**Otra mirada a las matemáticas.** Hasta el 2 de febrero.

**De los juguetes a la ciencia.** Hasta el 20 de marzo.

### La Gota de Leche

**Think Art I. Andrea Btoy.** Hasta el 28 de diciembre en el patio.

**Sri Lanka un país de contrastes por descubrir. Experiencias de la Viajateca:** Rubén Manrique. Exposición fotográfica del 4 al 30 de diciembre en el pasillo de la planta baja.

### Sala Amós Salvador

**Fronteras,** de Cristina de Middel y Santiago Sierra. Hasta el 9 de febrero.

### Museo de la Casa de la Danza

**Colección de vestuario, atrezzo, pintura y fotografía dedicada al arte de la danza.** Exposición permanente. Casa de la Danza (C/ San Gregorio, 10).

De lunes a viernes, por la mañana, de 11:30 a 13:30 horas. Lunes, miércoles y viernes por la tarde, de 17:00 a 20:00 horas.

## TURISMO

• **Visitas guiadas a la ciudad de Logroño.** Sábado y domingo a las 12:00 h. Salidas desde la Oficina de Turismo (C/ Portales, 50). Precio: 5 euros.

• **Catarte.** Viernes, 29 de noviembre a las 20:00 h. Teatro y Queso. Degustación: Quesos Tondeluna. Bodega: LAN. Artista invitado: Rubén García Bañuelos. I Viernes, 6 de diciembre a las 20:00 h. Vino, Danza Contemporánea, queso y mermelada. Degustación: Queso Tres Puentes y mermeladas. Bodega: MAZUELA. Artista invitado: Gabriela Jiménez Bajo. Espacio Lagares (C/ Ruavieja, 18). Precio: 8 euros.

• **Alimentarte.** Sábado, 7 de diciembre a las 11:00 h: Canapés Navideños. Decoración navideña de la sala Alimentarte. Talleres de cocina para niños entre 4 y 12 años. En la segunda planta del Mercado de Abastos (C/ Sagasta, 1). Precio: 6 euros.

• **La Tapa Musical.** Se van a realizar un ciclo de conciertos durante el mes de diciembre de muy diversos estilos musicales. Se realizarán 21 conciertos de 40 minutos de duración en diversas zonas de la ciudad en horario de vermouth los sábados y en horario de tarde/noche los viernes de los días 7, 13, 14, 20, 21, 27 y 28.

• **Cubo del Revellín.** 'Visitas guiadas a la muralla de Logroño'. Miércoles, de 10:00 a 13:00 horas. Jueves y viernes, de 10:00 a 13:00 y de 17:00 a 20:00 horas. Sábados, de 11:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00 horas. Domingos, de 11:00 a 14:00 horas. Horarios especiales puente de diciembre: viernes 6, sábado 7 y domingo 8 de diciembre: de 11:00 a 14:00 horas y de 17:00 a 20:00 horas (se alarga horario de cierre al mediodía y se abre también el domingo por la tarde) Reservas en el 941 503 113, en el correo cubodelrevellin@logro-o.org o en el propio Cubo del Revellín (C/ Once de Junio, 6). Entrada libre.

• **Visitas a la ermita de San Gregorio.** La Cofradía de San Gregorio abrirá la ermita los primeros sábados de cada mes, de 10:00 a 14:00 horas, para contar su origen y su importancia en la historia de la ciudad. C/ Ruavieja, 55. Entrada libre.

Más información y venta de entradas en la Oficina de Turismo y en [logrono.sacatuentrada.es](http://logrono.sacatuentrada.es) o en [logroño.es/turismo](http://logroño.es/turismo). Para visitas con lengua de signos: [interpretels@logro-o.org](mailto:interpretels@logro-o.org).

## CONVOCATORIAS

• **Taller 'Técnicas Audiovisuales'.** Días 3, 4 y 5 de diciembre de 20:15 a 21:45 h. La Gota de Leche.

## TEATRO BRETÓN



• **La fuerza del cariño.** Sábado, 7 de diciembre, 20:30 horas.

• **Los futbolísimos.** Domingo, 8 de diciembre, 18:30 horas.

Para ampliar información: [www.teatrobreton.org](http://www.teatrobreton.org)

**DBF en lengua de ignos.** El periódico municipal del Ayuntamiento, De Buena Fuente, ahora en Lengua de Signos. Canal Youtube: Aytologrono

**DBF versión sonora.** Se puede consultar en [logroño.org](http://logroño.org)

**De buena fuente**

Edita:  
**Ayuntamiento de Logroño**

[facebook.com/aytologrono](https://www.facebook.com/aytologrono)  
[@Aytologrono](https://www.instagram.com/aytologrono)

Redacción: Gabinete de prensa  
Fotografías: Gabinete de prensa  
Diseño: Código Zeta  
Imprime: Gráficas Ochoa, S.A.  
Dep. Legal: LO-101-1986



**El próximo De Buena Fuente se publicará el 13 de diciembre**



Juegos que se muestran en la exposición.

# Juguetes con mucha ciencia

La Casa de las Ciencias acoge, hasta el 22 de marzo, la exposición 'De los juguetes a la ciencia. Un siglo del juguete científico español', un sugerente viaje por una parte de la historia española a través de sus juegos y juguetes, que muestra su íntima conexión con la ciencia.

La exposición se divide en cinco ámbitos:

## Juguetes con mucha energía

En esta sección se presentan numerosos juguetes de cuerda, con variados resortes mecánicos y diversas formas de acumulación, además de otras piezas que basan su desplazamiento en mecanismos singulares, como magnesia, piedra porosa, viento, vapor, propulsión a chorro, motor diésel o eléctrico, fuelle, petardos, imanes, ondas sonoras, señales de radio, arrastre, impulso manual, carbón o alcohol... Entre ellos, se incluye un juguete con resorte de cuerda que representa un parque infantil elaborado por la empresa **Metalgráfica Logroñesa**, que además de dedicarse a la estampación litográfica y fabricar envases de hojalata para conservas y otros materiales afines, excepcionalmente produjo este objeto infantil.



## De la ciencia a los inventos

En la zona dedicada a los inventos del hogar se pueden contemplar diferentes aparatos y electrodomésticos que han transformado la vida y los hábitos de la sociedad: cocinas de carbón, de alcohol o eléctricas, frigoríficos o lavadoras, máquinas de coser y planchas, te-

léfonos, radios, televisiones u ordenadores. Aquí se incluye el invento de la jeringuilla desechable del **logroñés Manuel Jalón** (quien también inventó la fregona).



## Medios de transporte a través del tiempo

Se presenta al público por primera vez un grupo de piezas maestras del juguete español, fabricadas desde finales del siglo XIX hasta la década de 1920 por los hojalateros del barrio de Gracia de Barcelona. Algunos de estos exclusivos modelos han reproducido las primeras carrozas, trenes, trasatlánticos, tranvías, hidroaviones, aviones, zepelines, así como los iniciales modelos de automóviles, motos, autobuses o camiones.



## ¿Jugamos a la ciencia?

Para esta sección se han seleccionado los juegos más conocidos relacionados con las distintas disciplinas científicas: química, física, óptica, astronomía, meteorología, biología, geología, matemáticas, ingeniería, arquitectura, medicina, antropología...



## Ciencia en femenino

En este ámbito recordamos a 14 grandes mujeres, entre las más destacadas en diferentes disciplinas de la historia de la ciencia, y reconocemos sus logros científicos, las dificultades y menoscabos que padecieron a menudo en su labor investigadora, y su exclusión y olvido en los premios y reconocimientos más importantes, por el mero hecho de ser mujeres.

